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交心集

音樂是豐富心靈、抒發情感的聲音媒

介，樂曲分為很多種類，有以單獨樂器

演奏的「獨奏曲」，也有既對比又相互

交融的「協奏曲」，而盛行於十九世紀

的是可以隨之翩翩起舞的「圓舞曲」以

及最豐富熱鬧的「交響曲」。如果說，

生命是由一曲一曲的樂章所組成，隨著

人生起伏，演奏出不同的音調與節奏，

那麼，我進入慈濟之後的生命，便是一

曲輕快的生命圓舞曲。

生命交響曲：

豐富的年輕歲月

從小在台中讀書成長的我，自護專

畢業後，便由學校推薦，抱著滿腔熱

血 及 對 護 理 的 執

著，到林口長庚醫

院服務。當時年輕

的我，為了增加自

己專業的深度與廣

度，便選擇進入最

具有挑戰性的心臟

血管胸腔科，並在

家人的支持下，在

臨床基層工作四年

後，參加行政幹部

訓練，並通過儲備

護理長甄試，進而

擔任心臟血管胸腔內外科護理長，後更

學習承擔起加護病房護理長之職。這一

段年輕歲月的學習與經驗，雖然奠定下

我對護理工作的基礎與熱情，卻也讓我

在不知不覺中養成注重「分工」的效率

哲學，做人、做事也視「有理走遍天

下」為真理、圭臬。

民國八十五年由於我家師兄工作轉

移至台中發展，因此，便在目前長庚醫

院行政中心楊麗珠副主任推薦及中國醫

藥大學附設醫院蔡董事長的器重下，轉

任中國醫療體系擔任督導一職。由於管

理層級的提昇，我對自己也有了更高的

期許，因而到國外進一步研讀研究所，

這趟學習之旅，除了讓我在護理專業知

文／莊淑婷　台中慈濟醫院代理副院長暨護理部主任

生命圓舞曲

許文林院長(左)與莊

副院長(中)為啟業儀

式彩排。
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識上更上一層外，在成本會計、經濟等

有系統的教育學程下，更加強了我系統

化的邏輯思考模式，並學得如何利用工

具、專案簡化流程，節省成本並提升品

質。在中國醫藥大學附設醫院任職期

間，醫院由區域醫院晉升為醫學中心，

也豐富了擔任副主任的我之學習歷程，

這段歲月時而激昂、時而沉穩，宛如豐

富的生命交響樂。

生命協奏曲：

遇見慈濟，

重新思考面對生命的態度

當要面臨抉擇是否離開熟悉的環境，

前往台中慈濟醫院任職時，由於早已熟

悉一切工作內容與常規流程使然，面對

變動，心中著實有許多掙扎，在好不容

易已與家人共同決定，要放棄台中慈

濟醫院的機會時，卻因與林副總的一番

談話，有了戲劇性的改變；從事臨床工

作與管理工作多年，我從來不曾想過，

原本被認為具強烈對比的醫療照護與人

文，會有相互交融的可能性；但是，在

與慈悲為懷的林副總互動的過程中，我

深深感受到慈濟醫療志業體系以人為

本、尊重生命的人文關懷，前往精舍拜

見上人後，更感動於其對護理專業的尊

重，被許多人漠視的護理人員，上人竟

口口聲聲地尊稱為「白衣大士」，這是

工作多年來未曾有過的感動。因此，我

走入慈濟，讓莊淑婷副院長(左二)在注重分工之外，警醒到合作的重要性；透過合作才能使團隊相互

扶持。圖為莊副院長於台中慈院啟業前，於花蓮慈院陪同林欣榮院長(中)、志工顏惠美師姊(右二)發

送全院巧克力祝賀七夕情人節快樂。
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交心集

的生命與慈濟開始有了交集。

而進入慈濟之後，注重「分工」效率

哲學的我，在聽見上人說『現在，大家

在工作上都很注重分工，可惜，忘了合

作。』時，驀然覺醒，是啊！分工確實

可以提高效率，但是，合作的過程才能

讓人同情共感，相互扶持。因此，我在

慈濟人文的薰陶下，逐漸改變，我不再

視「有理走遍天下」為真理，反而體會

出「理直氣柔」才能使事圓滿，更因此

起奏了我生命中的協奏曲，圓緩而兼容

並蓄、和諧而互相融合。

生命圓舞曲：

學習感恩、縮小自己

過去，總是覺得家人、好友對自己的

關懷與付出，是理所當然的事。但是，

上人總提醒我們，凡事都要抱持謙遜的

心情，來表達感恩，即使，在施與受之

間，施者也應感謝受者給予這個佈施、

種福田的機會。這是我未曾思考過的邏

輯，更是令我撼動與深省的人生智慧。

在耳濡目染下，我終於開始了人生的第

一個大轉變，那就是學習感恩。

學習感恩、學習看淡自己、學習不

執著、學習縮小自己，其實並不容易做

到，但是，當我每次朝這個方向努力

後，總是發現自己的心境愈來愈平靜清

寂，也才體會出上人所說：「唯有尊重

自己的人，才能勇於縮小自己」的真

義。

其實，在籌備台中分院期間，身體

與心靈都承受著相當程度的壓力與煎

熬，但是，因為學習感恩、學習看淡自

己、學習不執著、學習縮小自己，卻讓

我的心愈來愈輕盈，愈來愈有勇氣面對

一切，也能學習以更有智慧的方式來處

理事情，我知道，自己還不夠圓滿，但

是，我聽見，自己的生命圓舞曲已然響

起，而我更深信，未來我的生命圓舞曲

將會永奏不歇。

聽聞上人提倡回歸

竹筒歲月後，莊淑

婷副院長立刻起而

行，把握各種機緣

募愛心。圖為在一

場 台 中 感 恩 茶 會

上，花蓮慈院王志

鴻副院長立刻掏出

銅板投入竹筒。



說到吃素食，算一算，不知不覺已經

將近十年了；這一路過來，才明瞭似乎

是許多的因緣，讓我與素食結下不解的

緣：當兵、內子、雪克、父親……

服役當採買　腥味難承受

應該是從馬祖當兵說起，當時服役於

馬祖野戰醫院，因外島耕作面積有限，

食物種類不多，因此部隊醫院伙食往往

不容易讓大夥兒滿意，也就沒有阿兵哥

願意當採買這苦差事，在沒有人有意願

的情況下，我被拱出來當採買；既然被

硬推出來，我就與大家約法三章：「我

定盡力而為，若菜色不好請大家多指

導、多指教，不要惡言謾罵。」一段時

間後做得也算是上軌道。由於外島物質

缺乏，醫院也養了幾頭豬，以便逢年過

節加菜之用。

擔任採買的人必需監督廚房食物的準

備與烹調，我因此有機會親眼目睹了活

生生的豬被五花大綁以及宰殺的過程，

觸目驚心的畫面至今仍忘不了。從此以

文／黃銘傑　花蓮慈濟醫學中心牙科主任

我的素食之旅 
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十年茹素的結果，居然是全家的身心健康都

受惠，也讓黃銘傑主任在臨床牙科執業上能

更專注，免去了腰酸背痛職業病的侵擾。



後，每次看到或聞到豬肉味，就似乎從

胃中會冒出一股豬腥味，對豬肉我就越

來越不敢領教了。

小狗雪克癲癇發作

退伍後，回台大醫院當牙科住院醫

師，認識了太太，並在第三年住院醫師

訓練快結束時結婚，因為太太想養隻貓

當寵物，但又怕會有貓蚤，後來覺得狗

也蠻可愛的，又比較沒有跳蚤的問題，

最後就決定養一隻小狗。

在寵物店的櫥窗內，有隻二個月大的

小狗，不斷的向我們搖尾巴。「就是你

了！Shakor（雪克）。」心中打定了主

意。於是雪克就成了我們家中的一員。

在台北擁擠的小套房內，也因為有

了雪克的潤滑，使得生活雖然忙碌卻充

滿了歡笑。一天凌晨四點，十個月大的

雪克突然一陣狂吠後，在小小的屋內狂

奔，最後跳到我的懷中發抖，一個多月

後又發生一次，就像台語說的「著驚」

一般。經獸醫診斷是癲癇的小發作。

據獸醫表示，除非發作頻繁要不然

是無需治療的，我們帶著半信半疑的心

情走出了獸醫的診間。但是就在我們搬

到花蓮的那一天，也許是陌生環境造成

的壓力，雪克的癲癇又發作了，但這一

次就像人的癲癇嚴重發作一般的四肢抽

搐，口吐白沫，驚慌的我們帶著雪克回

到台北就醫。藥物的控制，雖然減少發

作的頻率，但是只要稍有外在的刺激、

壓力，如鞭炮聲等等，雪克的癲癇就會

再度發作。為了治療小狗的病，卻也讓

我們與佛法有了第一次接觸：太太大哥

的一位小學同學修習密宗有年，這位師

兄為雪克觀想，告訴我們雪克的病情是

因為上輩子做的孽，冤親債主找上門，

要我們多唸大悲咒回向。

雖然心中不是很相信，但抱著反正也

沒有害處的心理姑且一試，就經常唸大

悲咒回向給雪克的所謂的冤親債主們，

想不到發作的次數慢慢的減少，最後竟

不藥而癒。在接觸佛法後免不了會接觸

到一些素食的觀念。太太從小身體就不

是很好，在看了許多素食的書籍後，決

定開始吃健康素食，而我因為陪著太太

吃飯，自然也成了大半個素食者。拜素

食之賜，我太太的許多陳年毛病竟也好

了大半。

雪克的癲癇好了，但是卻患了腸胃

炎，一直都治不好。由於我們對佛法、

對輪迴逐漸有些概念，於是又去請教那

位密宗師兄。這次他不願表示什麼，他

只說要多從生活中注意，今生不要再造

業。並說了一句，肉對狗不好。我過去

習慣買雞胸肉給狗吃。自此，也開始讓

雪克吃素，而雪克也不排斥。今年它已

經十四歲了，沒再患腸胃病。

陪父親茹素

兒子出生那一年，父親因大腸癌開

刀，由於大腸癌若多攝取膳食纖維可能

有直接的幫助，為了勸說父親多吃素

食，於是我決定陪父親吃素，從此不再

碰葷食了。而初生的兒子我們也決定讓

他成為素食者。
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交心集



吃素雖然有些許不便，只要下了決心

就成了，但是要小孩從小吃素，卻是萬

般的困難。難的不是小孩，而是那些偏

執的大人、親戚們。

一聽到小嬰兒也要跟我們吃素，就

跳出一大堆親戚、朋友反對的聲音，有

的甚至說我們夫妻是拿小孩當小白鼠在

做實驗。其實我們也看了許多書籍、雜

誌和文章，知道素食對小孩的正面影響

絕對較多；加上許多病人、朋友，他們

的小孩也不乏胎裡素的情況；而他們個

個健康狀況良好，有的老師還說：奇怪

了！全班都在發燒、咳嗽、流鼻水，就

你們家的小傢伙都不生病！

全家人都受惠 

有了許多的正面結果當後盾，讓我

們的心更加篤定。如果我們給小孩吃素

是把小孩當小白鼠，那我要對吃葷食者

說，其實你們只是樣本數較大罷了！而

結果呢，當然素食者較優囉！這不是隨

便說說的，最近的研究顯示，吃素的人

平均IQ較高喔！

小學四年級的兒子，參加今年十一月

的太魯閣馬拉松，也很輕鬆的跑完全民

健跑五公里的路程；而他在班上總成績

也名列前茅。由此可見吃素是健康的，

這是不容質疑的。

我在初到花蓮的頭一、兩年，就因為

工作姿勢常需彎腰駝背而造成椎間盤突

出，有一陣子還常常跑復健科做復健，

心中憂心的想：完了！才三十初頭，我

牙科事業才要起步而已，就已經得到腰

酸背痛的老人病了。但吃素後，由於肌

肉耐力自然的加強，就不用再到復健科

報到了！而太太過去因為體質虛弱常常

感冒，加上腸胃又差，一吃感冒藥最後

又會演變成胃發炎，每次不打個三、四

天的點滴讓胃休息不可！這樣的戲碼在

我們吃素前不斷的重演，一年要演個兩

三回，她吃素後竟然逐漸的不藥而癒，

而且氣色越來越好。

素食十年，這一路走來是那麼的自

然，但卻也是這許許多多的因緣所牽

引，感謝這一路走來帶引我們的小狗，

以及我的太太，讓我最後下定決心完全

吃素的父親，也要感恩在慈濟的環境

下，讓我們吃素吃得輕鬆，不用到處找

不到素食餐廳。感恩！
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診間「新居」落成，牙科

舉辦感恩茶會歡迎院內同

仁齊來慶祝。靜思精舍釋

德慈法師、釋德憬法師也

送來自製糕點表祝賀之

意，手捧蛋糕者為黃銘傑

主任。(攝影／鄭朝鴻)


